

A Catalina Araos

Al primera vista, Marcelo Leonart sorprende con su aspecto de niño serio. Los gruesos lentes y el ojito celoso con que posa para las fotografías apenas consiguen ocultar una cara que, aunque su dueño se estufase, parece el de un adolescente de 25 años.

Anoche acaba de publicar su primer libro, *Mujer demanda mundo* por la sencilla. Leonart no es un apurado en cosa de escribir. El año pasado sirvió a varios autores de trapezoides al ganar el Premio Juan Rulfo y, antes, su nombre figuró en numerosas antologías. Además, obtuvo el primer premio en los Juegos Florales Gabriel Miró de 1995 y en el concurso Oscar Castro, mención constante, un año después.

Hoy, criticado en telenovela a la manía fija de las telenovelas, ya que desde este sonoro firma parte del comité de guionistas responsable de la primera telenovela de TVN para el 2000.

Claro que sus peludos-picos artilleros, los días en otro oficio: el teatro. Estudió la mitad de la carrera en la Universidad Católica, y formó el grupo Muri Melodías, con tres compañeros de clase: María José Galleguillos, Lourdes Contreras y Mónica Fernández. Esta última es también escritora y ya pinta desde hace seis años.

CONTAR HISTORIAS

Marcelo Leonart no hace mayores diferencias entre su obra y su alcance. Seguramente, varón de letras; romántico, poeta, en la Magia de un amante de contar historias.

“Siempre me gustó escribir, y mi intención al estudiar teatro era, más que hacer teatro, contar historias”, comentó. Y parecía que si iba al teatro, al cine y la televisión, era más que nada por difundir de diversos manejos de historia las peregrinaciones de los personajes.

Una fase del docente Egón Wolff, profesor suyo en la universidad, lo motivó a terminar su primera obra teatral. “Cuando me regalé de la escuela, Egón me dijo: ‘Tú eres escritor’, lo que me impuso también a participar en el Festival del Instituto Chileno-Norteamericano con el recién formado Muri Melodías”, recordó.

Con su grupo alcanzó a entregar cuatro obras. Todas con buenas críticas y elogios como una aprobación a los plácidos y la imaginativa cinematográfica. Fueas clásas se cuestionó. Sobre los misterios teatrales, que resarcía el cine de los años 50, por lo que transcurrió en blanco y negro. “Salí loco, que tenía que ver con el cine de ciencia ficción, y Pompeya dice: ‘Iby, que una el drama con el cine de humor’.

Ese trabajo derivó en la literatura, en cuentos muy visuales. Me interesa que el lector se inserte en los cuentos como si los estuviera viendo. Si bien es literatura para dura, reconoció una influencia de lo visual -explicó.

“¿Qué pasó con el teatro?

La literatura es menos inmediata que el teatro en cuanto a la respuesta del público, pero muy inmediata en cuanto a la obra. Lo que escribo es y punto... Ya el teatro ha sido un trabajo de producción y de luchar contra malos de vies-



RAFAEL MARTÍNEZ

Marcelo Leonart, escritor de la nueva generación

“Lo mío es escarbar en las cicatrices”

A punta de esfuerzos y dedicación, Leonart acumula varias distinciones literarias; la más importante, el Premio Juan Rulfo 98. Si algo le interesa a este autor es el pasado. De sus personajes y de Chile, obviamente.

“Me gusta que mis energías estén en un alto porcentaje dedicadas a escuchar mundos y escuchar las historias, y no en conseguir suspiros, sala o prima.

Te refieres a la parte suya...

—Claro, y es bastante suya. En un país como Chile, para uno que no tiene relación con los medios ni con el poder, es muy difícil. La gente que tiene los mismos características que yo y sigue en el teatro resalta todo en absoluto. La persona que convierte un espacio teatral en un lugar real, con actores, luces, vestuario, escenografía, es clara en su trabajo de teatro. Los que tienen roles de asesinos y cuatro segundos que les hacen todo, pueden ver las cosas distintas. Pero en el caso nuestro, mi obra era bastante borrosa. Y novela si one ganta tanto ser un bicho.

Marcelo Leonart calla un momento, come para evocar las palabras justas, y termina la idea: “A estas alturas del partido, con lo que en lenguaje es la literatura, no me tomáramos vacaciones de escribir”.

UN PASADO CRUCIAL

“Desde hace como diez años que soy escritor. No sé cómo lo describir, pero llegó un momento en que estaba viviendo en función de la palabra”, dice Leonart a propósito del inevitable cuestionamiento de por qué y cuándo apagó el oficio en su vida.

Los cuentos de *Mujer demanda mundo* por la ventana los escribió en su casa, Cileñito, entre el escritorio y el living, y con la certeza de que Nena, su mujer, también se abría en el mismo uno estos ojos atentos. “Me gusta saber que mis personajes y los míos sonan entre nosotros”, dice entre político y romántico. Con una sonrisa, clara.

Para él, el de escribir es un trabajo que exige disciplina. “Siempre hay que estar en ello. Uno está escribiendo cuando va en metro, en metro, cuando está caminando...”, sostiene resollando. Y previa que no se refiere a estar acostado dormido, sino a observar la cotidianidad con un punto de vista que luego pueda plasmarse en esa historia.

A Además, cree en el hacer y rehacer. “Los cuentos del libro son sólo cinco, pero me demoré mucho en escribirlos. Intenté escribir un cuento en sonergua en una noche en la cual uno intenta acallar ciertas zonas, para armar una historia comprensible donde surgen preguntas y un par de respuestas. Yo trabajo como corredor de fondo, paro leíto y después tengo que correr más fuerte, y rodar, para llegar al final”, explica.

—¿Y salvo?

—No... para nada. Igual escribo porque lo piso bien. Salvo cuando escribo y no encuentro material, o cuando no avanza. Hay historias que se retorcen y otras que matan. Los cuentos que se terminan son verdaderas sobrevivientes, porque una vez más fiel a ellos y llega hasta el final, no importa lo que cuente. Me gusta escribir y no tengo alternativa. No sé si es lo que puedo hacer mejor. Una vez escrito lo que quieras, sólo lo que puedes.

Los motivos de Marcelo son las anécdotas. Y el agudo de los criticos en la vida de gente normal, cotidiana.

—No me interesa la gente que sale en el diario, porque tiene un halo sofisticado que me causa rechazo. Quiero ver una entrevista a vecina abierta a la Cecilia Bolocco, e imaginarme qué le pasa a la pareja que está discutiendo al lado mío en su cáliz, profeso tal veces lo segundo o quinto.

Si algo marca sus escritos es el pasado. El devenir de sus protagonistas está sellado por una carga de pasado insuperable, asumido o no por ellos. De hecho, su curiosidad como escritor se define con la apariencia de su personaje y la sinceridad, ironizada, de confesar en los pasajes de su presente y sus escritos.

—La carga del pasado es más fuerte en la gente mayor que tú...

—La carga del pasado te somete todos. Dicen que uno chico una lleva una mochila, uno está determinado por las circunstancias que vive, las circunstancias familiares, el lugar donde te nació. Aunque vivas la India con Los Montalvo, igual voy a ser chileno y siempre voy a tener la misma familia. Y esa influencia no es abstracta, aunque queramos. Lo mismo nos pasa ahora como país, cuando se dice que hay que mirar el futuro porque lo domás ya pasó. Eso es mentira, todo está ahí.

—En Chile y Latinoamérica, pasadas es una palabra polémica.

—Me dirás porque me has tocado el tema político incluso en Francia, cuando ganó el Juan Rulfo. No quise hacer comentarios políticos, pero viéndoles después, inevitablemente contiene el tema. No hay una referencia periodística o histórica, pero existe una preocupación que impone: se relaciona con quién vivió ay. Y también con que no estamos construyendo una nación, sino estamos haciendo un cargo de los derechos.

"Lo mío es escarbar en las cicatrices" [artículo] Catalina Araos

AUTORÍA

Leonart, Marcelo, 1970-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Lo mío es escarbar en las cicatrices" [artículo] Catalina Araos. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa